



29 DE ENERO, 2020 PRIMERAS PLANAS



Traerán medicinas mediante decretazo



Inseguridad frena entrega de apoyos sociales de AMLO



Invertirá la IP en energía 100 mil millones de dólares



Rechazo palestino a plan de paz de Trump; “clara ventaja a Israel”



Operan programas sin restricciones



Romo: sí habrá contratos para la iniciativa privada en Pemex



Ahora aprietan al director del Instituto de Neurología



Durazo corta fondos a las ciudades violentas



A ‘medio gas’, motor externo de economía



Cerró balanza comercial con superávit de 5,820 mdd



Remueven a jefe de programa de fertilizantes tras fallas y reclamos



Ante los rezagos en salud y en seguridad AMLO nos *da el avión*



Bolsa de 100 billones a la IP



‘Con todo respeto, México sí está pagando el muro’



Datos en disputa



Mty, Culiacán e Iztapalapa, con más feminicidios



Rifa de avión presidencial ya tiene listo su “cachito”



2020 se perfila como el año más violento de la historia



INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Diseña la **UPN** actualización del magisterio poblano

Puebla.- Por primera ocasión, la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)** en sus tres unidades existentes en la entidad, será la encargada de organizar los cursos de actualización para el magisterio poblano que, a partir de la segunda quincena de este mes de enero, comenzará a impartir del Secretaría de Educación Pública (SEP) en todo el estado, según lo confirmado por Ernesto Marín Alarcón, director de la unidad 212 de Teziutlán. ([El Sol de Puebla.com.mx](http://ElSoldePuebla.com.mx))

- En busca de soluciones en filosofía y letras (La Jornada, p. 6)
- Termina paro en la *prepa* 7 (La Jornada, p. 31)
- La UNAM ofrece 3 4 de aumento para académicos (El Sol de México, p. 14)
- El congreso del IPN por “supuesto que va”: Rodríguez Casas (La Jornada, p. 31)
- Paran tres escuelas del IPN (Excelsior, p. 8)
- Vinculan a proceso por peculado al exrector de UAEM (La Razón, p. 12)
- Buscan 20 mil jóvenes ingresar a la Universidad de la Salud; sólo hay mil lugares (La Jornada, p. 29)
- Ofrecen a alumnos pasaje desde China (Reforma, p. 5)
- Violencia no afecta movilidad estudiantil (El Sol de México, p. 31)

SECTOR EDUCATIVO

- Atienden a jóvenes (El Herald de México, p. 12)
- Salvárcar: se cumplen 10 años de otra masacre de estudiantes (Milenio, p. 14)
- Padres piden aclarar desvío de recursos (El Sol de México, p. 34)
- Estudiantes exigen plazas con bloqueos (El Sol de México, p. 34)
- Alistan expo para orientar a jóvenes de bachillerato (24 Horas, p. 5)

NORMALES

- Desaparece la CNDH oficina para caso Iguala (Reforma, p. 2)

SNTE/CNTE

- Docentes de MxM rechazan el nuevo reglamento para elegir dirigentes sindicales (La Jornada, p. 15)
- Reclaman maestros de Michoacán salarios atrasados (La Jornada, p. 25)
- Contribuye SNTE con educación pública (Reporte Índigo, p. 4)



El Sol de Puebla

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/20	ESTADOS	WWW.ELSOLDEPUEBLA.COM.MX

Diseña la **UPN** actualización del magisterio poblano

Puebla.- Por primera ocasión, la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)** en sus tres unidades existentes en la entidad, será la encargada de organizar los cursos de actualización para el magisterio poblano que, a partir de la segunda quincena de este mes de enero, comenzará a impartir del Secretaría de Educación Pública (SEP) en todo el estado, según lo confirmado por Ernesto Marín Alarcón, director de la unidad 212 de Teziutlán.

El profesor dijo que esta tarea es a encomienda del gobierno del estado de Puebla, a través de la SEP, misma en la que ya se encuentran trabajando las tres unidades: Puebla, Tehuacán y Teziutlán que serán las encargadas de velar por la logística, administración y aspectos académicos, que se estarán abordando durante dichos programas, en los que los maestros se actualizan de manera permanente.

En este sentido, dijo que se diseñan programas académicos, es decir, la forma en la que los docentes pueden mejorar su quehacer en las aulas, así como temas de convivencia escolar, seguridad nacional, fortalecimiento de la calidad educativa, mejores prácticas pedagógicas y didácticas en los diferentes niveles, que comprende desde educación inicial hasta secundaria.

Según apuntó, toda esta información estará siendo dada a conocer a los maestros de la entidad y de esta región, a través de las plataformas de la SEP, mismos que deberán estar pendientes de esta información, para al momento de ser convocados, se encuentren en total disposición de seguir cursando esta actualización, con lo cual mejorar su trabajo dentro de las instituciones educativas.

Por este motivo, podrían ser cerca de 12 mil docentes que se estén atendiendo en todo el estado, distribuidos en las regiones que atienden las unidades de la **UPN**, donde en el caso concreto de Teziutlán, estarían trabajando con la región norte y nororiental, en la que se establecerán tres sedes, como Libres, Zacapoaxtla y Teziutlán, donde serán los maestros quienes deberán identificar la sede a la cual acercarse para poder tomar estos cursos.

Por tanto, será a partir de dicho momento, cuando los docentes comenzarán a trabajar a través de diversas modalidades, como presencial, semipresencial, en línea, entre otras, es decir, brindando todo tipo de facilidad, para que el gremio magisterial pueda actualizarse en diferentes áreas de la educación, lo que para la **UPN** resulta todo un reto para contribuir en la formación de miles de docentes.



El Sol de Puebla

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/20	ESTADOS	WWW.ELSOLDEPUEBLA.COM.MX

<https://www.elsoldepuebla.com.mx/local/estado/disena-la-upn-actualizacion-del-magisterio-poblano-puebla-4694207.html>



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/20	POLÍTICA	6

En busca de soluciones en filosofía y letras



▲ En la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM, cerrada desde el 4 de noviembre, profesores convocaron a una reunión –en la que algunos expresaron su inconformidad con la decisión del Consejo Técnico de finalizar el semestre– para discutir cómo evaluarán a los estudiantes en las próximas semanas. ● Foto Yazmín Ortega Cortés



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/20	SOCIEDAD Y JUSTICIA	31

Termina paro en la *prepa 7*

• Hoy se anunciará fecha de reinicio de clases; plantel 9 y la FFL, cerrados

JESSICA XANTOMILA Y ARTURO SÁNCHEZ

Periódico La Jornada
Miércoles 29 de enero de 2020, p. 31

Tras 71 días de paro de labores impulsado por estudiantes, ayer fue liberada la Escuela Nacional Preparatoria (ENP) número 7 Ezequiel A. Chávez, de La Merced, con lo que sus poco más de 6 mil 100 estudiantes regresarán a clases en fecha que está por definirse. En tanto, y luego de que el lunes la rectoría de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) exigió a los paristas la devolución de escuelas cerradas, continúan tomadas la Preparatoria 9 Pedro de Alba, que atiende a 6 mil estudiantes, y la Facultad de Filosofía y Letras, a casi 12 mil.

El lunes, tras desacuerdos entre alumnos en favor de entregar las instalaciones de la *prepa 7* y activistas que se oponían a ello, parecía que la liberación del plantel podría complicarse. Pero ayer, alrededor de las 5 de la tarde, tres estudiantes mujeres vestidas de negro y con el rostro cubierto pertenecientes a un colectivo que se oponía a la liberación de las instalaciones, leyeron un pronunciamiento en el que afirmaron que la entrega se concretaría horas después. Dijeron sentir un ambiente de amedrentamiento contra las activistas.

Exigieron “un espacio óptimo y seguro para atender correctamente los asesoramientos, las quejas y denuncias. Así, las denunciante podrán sentirse en un espacio libre de violencia y posible exposición”.

Casi a las seis, una comisión de funcionarios de la Dirección de General de la ENP de la UNAM y de la dirección del plantel ingresaron a la sede y la recorrieron con los alumnos, tras lo cual acordaron instalar una mesa para atender las demandas de los estudiantes.

Tres horas después se anunció el fin del paro y las autoridades indicaron que se requieren labores de mantenimiento en el plantel antes de reanudar las actividades y que la fecha de regreso a clases será anunciada hoy en un comunicado.

Al final, los estudiantes que participaron en las protestas dijeron que continuarán exigiendo una universidad segura para todos.

En tanto, en la Facultad de Filosofía y Letras, cerrada desde el 4 de noviembre, profesores convocaron a una reunión a las afueras de la escuela en la que algunos expresaron su inconformidad con la decisión del Consejo Técnico de finalizar el semestre en curso y discutieron cómo evaluarán a los estudiantes en las próximas semanas.

La dirección de la escuela expresó en un comunicado que considera “que se han cumplido todos los límites (condiciones) que establecieron las estudiantes organizadas el 15 de enero” para entablar el diálogo y avanzar en las negociaciones. “Por ello estamos en posibilidad de establecer fecha y hora para el diálogo resolutivo”, expresó el director Jorge Enrique Linares Salgado.

Mientras, en *prepa 9*, en Lindavista, amaneció cerrado tras la confrontación del lunes entre estudiantes en paro y alumnos y padres de familia que exigen la reapertura del plantel. En esta escuela, algunos alumnos que mantienen el control de las instalaciones colocaron barricadas en los accesos de la escuela.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/20	1	14

La UNAM ofrece 3.4% de aumento para académicos

JACOB SÁNCHEZ

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) ofreció a su personal académico un incremento de 3.4 por ciento directo a su salario para el periodo que va del primero de febrero de 2020 al 31 de enero de 2021.

El incremento salarial fue presentado por el secretario Administrativo de la UNAM, Luis Álvarez Icaza Longoria, ante la Asociación Autónoma del Personal Académico (AAPAUNAM). En el marco de la reunión, efectuada en el auditorio de la Dirección de Relaciones Laborales de Ciudad Universitaria, el secretario académico solicitó la comprensión de sus docentes, ya que dijo que dicha oferta es la mejor propuesta de incremento salarial que puede ofrecer la máxima casa de estudios en este momento. "La institución está dispuesta a hacer el mejor esfuerzo en este sentido", sostuvo el directivo.

En tanto, Bertha Guadalupe Rodríguez Sámano, secretaria General de la AAPAUNAM, reconoció que se vive una situación complicada en el país.

MEJORAS

SE HARÁ un esfuerzo para mejorar el Programa de Estímulos a la Productividad académica



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/20	SOCIEDAD Y JUSTICIA	31

El congreso del IPN “por supuesto que va”: Rodríguez Casas

■ **JOSÉ ANTONIO ROMÁN**

Luego de que en la víspera se cuestionó en el pleno de la Comisión Organizadora del Congreso Nacional Politécnico (Cocnp) la realización del mismo, por la “abierta intromisión” de las autoridades en la elección de sus integrantes, el director general del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Mario Alberto Rodríguez Casas, aseguró que el congreso “va, por supuesto que va. La comunidad quiere la transformación”.

Estas declaraciones, emitidas ayer tras un acto público, se producen en un contexto en que varias escuelas iniciaron un paro de 48 horas en protesta porque, ya iniciado el semestre, alumnos no tienen grupo ni están inscritos en las materias que deben cursar en su periodo, a causa de una reducción en la contratación de personal docente que labora por horas clase.

Además, otras unidades académicas analizarán hoy y mañana acciones ante esta problemática que se repite en la mayoría de los planteles.

Pero también se ha empezado a gestar un movimiento que pide la “cancelación total” del Congreso Nacional Politécnico (CNP) –que se preveía celebrar entre marzo y abril–, tras la revelación, mediante un audio del director Rodríguez Casas, de que las autoridades han intervenido de manera directa en la formación de la Cocnp y lo pretendían hacer también en la elección de los futuros congresistas, lo cual cuestiona la “limpieza” del proceso mismo.

Para este efecto se ha convocado ya a una asamblea general de estudiantes este jueves 30, a las 14 horas, a las afueras de la Escuela Superior de Comercio y Administración (Esca) unidad Santo Tomás, en el que se abordará la problemática de cada plantel y su rechazo a la Educación 4.0, modelo formativo que impulsa la actual administración del Politécnico.

Antes de esa asamblea general, hoy se prevén otras. Una de las más importantes es la de la Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica (Esime) unidad Culhuacán, donde los temas agendados son sobrecupo de grupos, falta de inscripciones, de infraestructura y la consecución o no del Congreso Nacional Politécnico.

Acerca de las inscripciones –situación que en los últimos dos días ha provocado la toma de varias escuelas y asambleas en muchas otras–, Rodríguez Casas minimizó los hechos, señalando que esto se debe a un “problema de gestión escolar”, que sería resuelto en breve.

Las unidades detenidas son las escuelas Nacional de Ciencias Biológicas, campus Santo Tomás y Zacatenco, y la Nacional de Medicina y Homeopatía, además de que la Superior de Cómputo, Esime Culhuacán y la Unidad Profesional Interdisciplinaria de Ingeniería y Ciencias Sociales y Administrativas decidirán hoy si paran actividades.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/20	PRIMERA	8

EXIGEN MÁS GRUPOS

Paran tres escuelas del IPN

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gtmm.com.mx

La Escuela Nacional de Medicina y Homeopatía y las escuelas nacionales de Ciencias Biológicas, planteles Santo Tomás y Zacatenco, del Instituto Politécnico Nacional (IPN), entraron en paro ayer, debido a que los estudiantes exigen la creación de más grupos en las carreras.

El pasado lunes, las escuelas de Ciencias Biológicas cerraron debido a que algunos estudiantes que deseaban inscribirse no alcanzaban grupo. Ayer, la Escuela de Homeopatía se sumó al paro.

En tanto, UPIICSA y Escuela Superior de Cómputo (Escom) realizaron asambleas para determinar si recurrían al paro de actividades ante la situación que, de acuerdo con fuentes consultadas por este diario, tendría que ver con la reducción de contratación de profesores que laboran por horas clase.

El IPN garantizó la asignación de grupos a todos los estudiantes, acorde a la normatividad institucional.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/20	1	12

Vinculan a proceso por peculado al exrector de UAEM

JUEZA de Control determina que evidencia es suficiente; se le acusa por recursos que eran para salarios y servicios generales

Redacción • La Razón

LA FISCALÍA Anticorrupción del Estado de Morelos obtuvo la vinculación a proceso por el delito de peculado contra el exrector Alejandro "N" y el extesorero Eduardo "N", ambos de la Universidad Autónoma del Estado (UAEM), tras acumular "los suficientes datos de prueba", de una denuncia que se originó entre 2016 y 2017.

La evidencia que presentaron los agentes del Ministerio Público de la Fiscalía Anticorrupción morelense fue considerada válida por la jueza de control asignada al caso, se informó ayer.

De acuerdo a las investigaciones de la Fiscalía, los imputados presuntamente desviaron los recursos otorgados por el Gobierno de Morelos a la universidad, los cuales estaban etiquetados para salarios y servicios generales.

o eldato

En marzo de 2019 fue vinculado a proceso Gerardo Ávila García, exsecretario de la Rectoría de esa institución académica, a quien seis meses después le fue negado un amparo.

Lo anterior derivó de la denuncia presentada en 2016 por la Entidad Superior de Auditoría y Fiscalización, ya que los ahora imputados debieron solicitar la autorización del Congreso de Morelos para solicitar el crédito; pero no lo hicieron, por lo que distrajeron recursos e incurrieron en el presunto delito de peculado.

A solicitud de la Fiscalía Anticorrup-

ción, la jueza otorgó tres meses para el cierre de la investigación relacionada con la causa penal JC/860/2017.

El exrector participó durante 2018 en el proceso comicial como candidato a la gubernatura de Morelos; sin embargo, terminó declinando a favor del ahora titular del Ejecutivo local, Cuauhtémoc Blanco Bravo.

En noviembre de 2019 fue secuestrado junto con su esposa en la carretera México-Cuernavaca y posteriormente liberado en una operación de rescate de las autoridades.

Al catedrático se le acusó públicamente de haber obtenido durante su periodo al frente de la UAEM, entre 2012 y 2017, casi 25 millones de pesos.

De éstos, presuntamente utilizó 10 millones 431 mil 226 pesos en bienes inmuebles en distintos estados y 14 millones 564 mil pesos en seis vehículos, lo cual no coincidía con su declaración patrimonial, según se ventiló.

43

Mil estudiantes tiene la casa de estudios morelense



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/20	CAPITAL	29

Buscan 20 mil jóvenes ingresar a la Universidad de la Salud; sólo hay mil lugares

**ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO Y
ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ**

Alrededor de 20 mil jóvenes se registraron en línea para participar en el proceso de admisión a la Universidad de la Salud durante los 12 días que se mantuvo abierta la convocatoria para la primera generación de 500 estudiantes de la licenciatura en medicina y 500 para enfermería.

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, señaló que el propósito es que todos los interesados tomen un curso propedéutico, y de ahí se verá quiénes podrán ingresar, y al resto se les ofrecerán otras opciones en el Instituto Rosario Castellanos o estudios en línea.

Dijo que no sólo se trata de jóvenes de la capital del país, sino también del estado de México y de otras entidades, quienes buscan estudiar en la nueva universidad que será habilitada en lo que fue la Escuela de Ingenieros Militares, en la cuarta sección de Chapultepec.

Explicó que se firmará un convenio con la Secretaría de la Defensa Nacional para que a partir de febrero pueda entrar la Secretaría de Obras y Servicios a adecuar el campus, para iniciar clases en junio con el respaldo académico de la Universidad Nacional Autónoma de México.

Sheinbaum detalló que en los terrenos de la cuarta sección de Chapultepec que pertenecían al Campo Militar hay una parte que se quedará a cargo de la Sedena y otra formará parte del bosque. “Estamos en ese proceso de delimitar exactamente las coordenadas”.

El 13 de enero, Sheinbaum y el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, anunciaron el lanzamiento de la convocatoria para el registro de aspirantes, la cual cerró el día 24.

En el Congreso capitalino, el presidente del Comité de Administración y Capacitación, Rigoberto Salgado, de Morena, sostuvo que carecen de sustento las especulaciones del sindicato de trabajadores sobre posibles afectaciones a la plantilla laboral de base y las condiciones generales de trabajo por la propuesta de su grupo de recortar al Legislativo 400 millones de pesos para destinarlos a la Universidad de la Salud.

Explicó que al menos 100 millones de pesos provendrán de los remanentes del ejercicio presupuestal de 2019, monto que se duplicará si se mantienen este año los mismos ahorros en el gasto que generaron dicho saldo.

Los otros 200 millones se obtendrían de reforzar las políticas de austeridad y racionalidad, como la cancelación de contratos de renta de estacionamientos, por lo que no se ha planteado afectar a ningún trabajador, señaló el legislador local.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/20	NACIONAL	5

Ofrecen a alumnos pasaje desde China

JORGE ESCALANTE

GUANAJUATO.- De los 62 universitarios guanajuatenses que actualmente estudian en China, una decena serán repatriados en los próximos días, anunció el director del Instituto de Financiamiento e Información para la Educación (Educafin), Jorge Enrique Hernández Meza.

El funcionario reveló que se contactó a los 62 estudiantes que están en el país asiático para ofrecerles apoyo económico y con ello pagar el pasaje de regreso a Guanajuato, mientras pasa la emergencia por el brote de coronavirus.

“De los 62 universitarios que están en China, diez ya respondieron que aceptan el apoyo y estarán de regreso en los próximos días”, mencionó Hernández Meza.

Destacó que el resto de los estudiantes analizan si permanecen en China o retornan a la entidad.

Los alumnos, algunos con más de 8 meses de residencia, estudian en distintas universidades chinas, pero ninguno se localiza en la ciudad de Wuhan, donde inició el brote del coronavirus.

En el país asiático se ha suspendido el inicio de cursos en universidades.

Hernández Meza destacó que los estudiantes guanajuatenses son orientados para estar dentro de protocolos de atención, prevención y monitoreos en residencias donde se localizan.

El Gobernador Diego Sinhue Rodríguez dio a conocer que hasta el momento ninguno de los guanajuatenses se ha contagiado de coronavirus.

El mismo mandatario afirmó que se busca repatriar a la totalidad de los alumnos

Buscan salida

ISABELLA GONZÁLEZ

El número de mexicanos que busca salir de Wuhan, China, epicentro del coronavirus, aumentó a cuatro.

En un comunicado conjunto de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) y la Secretaría de Salud (Ssa), las autoridades mexicanas reportaron que cuatro personas han manifestado su deseo de salir del país, lo cual no ha ocurrido.

El lunes el número de personas reportadas que habían pedido salir de China era de dos.

Las personas identificadas en Wuhan reportan tener un buen estado de salud, y la SRE y la Ssa afirmaron que el gobierno de México continúa explorando esquemas que puedan permitir atender las preocupaciones de la comunidad mexicana en China.

para evitar que contraigan el padecimiento.

CHIHUAHUENSES

Por su parte el secretario de Salud federal, Jorge Alcocer, afirmó que analizan las solicitudes de apoyo de dos chihuahuenses que se encuentran en Wuhan, epicentro del brote del virus.

Los connacionales Reyesdel Morales y Martín Gutiérrez han pedido ayuda a las autoridades federales para poder abandonar la ciudad china ante el riesgo de contagio, y ante ello Alcocer aseguró que se tiene que atender su petición.



El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/20	REPÚBLICA	31

AUMENTAN INTERCAMBIOS EN PUEBLA

Violencia no afecta la movilidad estudiantil

350
ALUMNOS
extranjeros de
17 países tiene
registrados
la BUAP

ALBA ESPEJEL/El Sol de Puebla

Institutos de otros países sólo quieren saber si es verdad que la ciudad es insegura, principalmente por las encuestas que se publican

PUEBLA. Universidades del estado de Puebla descartaron que los altos índices de delincuencia ahuyenten a los jóvenes extranjeros que quieren realizar un intercambio en el interior del país. No obstante, aceptaron que, en últimos días, les han preguntado si es real que la capital poblana es muy insegura.

La Benemérita Universidad Autónoma del Estado de Puebla (BUAP), la Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla (UPAEP) y la Universidad Iberoamericana campus Puebla aseguraron que los alumnos extranjeros que realizan intercambios en la entidad han ido en ascenso; sólo la Universidad Madero (UMAD) confirmó que sus cifras de intercambios han ido a la baja, pero aseguraron que no es por mala imagen del país.

BAJARON INTERCAMBIOS DE EU Y ALEMANIA

En el caso de la BUAP para el proceso Primavera 2020 tienen registrados a 350 alumnos extranjeros, pertenecientes a 109 instituciones educativas de 17 países. La cifra en los últimos cuatro periodos oscilaba entre los 200 por periodo.

El área de comunicación social de la máxima casa de estudios, informó que los países más representativos son Colombia, Perú, España y Francia.

Pese a que descartaron que la inseguridad y violencia esté afectado los intercambios, la BUAP aprovechó para mencionar que sí han disminuido los alumnos provenientes de Estados Unidos y Alemania, esto se lo adjudican a la alerta que emitieron estos países en el verano del 2018 para entidades de México.

EL CASO MARA CASTILLA INFLUYÓ EN CANCELACIÓN

La Ibero Puebla también informó que las proyecciones para cerrar este ciclo escolar son bastante positivas, 2019 cerró con un aproximado de 81 intercambios, y al día de hoy, ya van registrados 74 alumnos.



Estudiantes de intercambio de 109 escuelas eligieron a la BUAP como institución de movilidad académica /CORTESÍA BUAP

MÓNICA GONZÁLEZ
RESPONSABLE
DE INTERCAMBIOS
DE LA IBERO

Hemos tenido que aclarar que es una encuesta de percepción ciudadana"

A LA BAJA

LA SEP registró una disminución de 57,348 de alumnos extranjeros en el país en el ciclo 2018-2019

En entrevista con *El Sol de Puebla*, Mónica González Dávila, responsable de Intercambios de la Ibero, dio a conocer que los jóvenes que llegan a esta escuela son principalmente de Colombia, El Salvador, Bolivia, y Ecuador.

Puntualizó que hace dos años Holanda canceló varios intercambios a Puebla porque trascendió la noticia del asesinato de Mara Fernanda Castilla, aunque la joven no era alumna de la Ibero. Y en últimos días los encargados de los intercambios en varios países, les han preguntado si es verdad que la ciudad de Puebla es insegura, principalmente por la encuesta que publicó el INEGI.

"Hemos tenido que aclarar que es una encuesta de percepción de los ciudadanos (...) han sido contadas las ocasiones, pero se da con los colegas que tenemos un trato más directo y se sienten con la confianza de preguntarnos, nos piden corroborar dicha información. Lamentablemente esa noticia trascendió mucho y puso a Puebla como insegura", dijo.

UPAEP HA REGISTRADO 424 ALUMNOS DE INTERCAMBIO

Por su parte, el área de comunicación de UPAEP compartió que, en el ciclo escolar anterior de agosto del 2018 a enero del 2019, recibieron un total de 516 estu-

dios extranjeros a nivel de licenciatura. Y para este periodo ya van registrados 424 alumnos, pero las recepciones aún no se cierran, es decir, que esta cifra puede ir aumentando, ya que les falta gestionar los grupos cortos de verano, en donde también llegan varios estudiantes.

Los 424 estudiantes que ha recibido UPAEP son procedentes de diferentes países como Austria, Chile, China, Colombia, Corea del Sur, Costa Rica, Ecuador, España, Estados Unidos, Finlandia, Francia, Suiza, Perú, Rusia y Taiwán.

A diferencia de las anteriores universidades, el área de comunicación social de la UMAD confirmó que los intercambios académicos sí han sufrido una baja, ya que en el periodo 2017-2018, se registraron a 16 alumnos, para el 2018-2019 fueron 15 y para el 2019-2020 sólo han enlistado a nueve alumnos.

Al preguntarles si la inseguridad ha sido la razón de esta baja, señalaron que pueden ser muchos factores incluso de su país de origen como los problemas económicos y sociales.



EL HERALDO
DE MÉXICO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/20	1	12

#BACHILLERES

Atienden a jóvenes

● Para prevenir acoso sexual y escolar; consumo de drogas y alcohol, así como intentos de suicidio entre la comunidad del Colegio de

Bachilleres, el Consejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia de la Ciudad de México y las autoridades escolares firmaron un acuerdo.

Se busca que, mediante cursos, talleres y herramientas, los estudiantes y docentes eviten conductas que los pongan en riesgo.

Salvador Guerrero, presidente del Consejo Ciudadano, y Remigio Jarillo, director general del Colegio de Bachilleres, firmaron el convenio.

Jarillo reconoció que entre las vulnerabilidades más preocu-

A TODA HORA

1

● Guerrero facilitó el Chat de Confianza y la Línea de Seguridad 55 5533-5533.

pantes están lograr prevenir el suicidio, la participación de mujeres en riñas, el consumo de alcohol, el acoso y la violencia familiar.

El año pasado, aseguró, se ubicaron 34 intentos de suicidio de los alumnos, no en planteles, pero sí en lugares cercanos a su casa; 14 de mujeres y 20 de hombres.

Para la atención de estas problemáticas nos apoyamos de especialistas para que nos ayude con la contención y atención de los jóvenes”, expresó. **MANUEL DURÁN**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/20	POLÍTICA	14



Uno de los departamentos donde irrumpieron los sicarios en 2010. HÉCTOR TÉLLEZ

Salvárcar: se cumplen 10 años de otra masacre de estudiantes

Ciudad Juárez. Un comando ejecutó “por error” a 15 jóvenes en una fiesta; “si los mataron es porque andaban en algo”, dijo Calderón entonces y le llovieron críticas

VANESSA JOB
CIUDAD JUÁREZ, CHIHUAHUA

Pasaban de las 11 de la noche del 30 de enero de 2010 cuando un comando de cuatro vehículos con al menos de 20 sicarios irrumpieron en tres domicilios de la colonia Villas de Salvárcar en Ciudad Juárez, Chihuahua. En una de las casas, un grupo de estudiantes de bachillerato bailaban música electrónica, estaban festejando el cumpleaños número 16 de uno de los jóvenes, cuando comenzaron a rafaguearlos en el interior del departamento. Hubo 15 muertos.

La masacre de Villas de Salvárcar fue ordenada por José Antonio Acosta, *El Diego*, aparentemente por un error en la información que le hicieron llegar, pues quería eliminar a sus rivales, jóvenes pertenecientes a una pandilla llamada Artistas Asesinos.

“A mí me informaron que había ahí unos *Doblados* pertenecientes al cártel de Sinaloa, entonces yo mandé a los muchachos”, se le escucha decir en el interrogatorio que le hizo la Policía Federal.

—¿Y usted siente algo?

—Pues sí, cuando es gente inocente se siente uno mal—respondió sin mostrar mucha empatía en su rostro.

“Para mí no ha habido justicia porque no han detenido a los que tienen que detener”, dice cabizbaja Luz María Dávila, madre de los hermanos Marcos y José Luis Piña, de 16 y 19 años, asesinados en Villas de Salvárcar y quien es recordada por haber increpado a Felipe Calderón luego de haber justificado la masacre criminalizando a los estudiantes. “Si los mataron es porque en algo anda-

CLAVES

Sentencias

El 11 de julio de 2011 se dictó sentencia contra Juan Alfredo Soto Arias, Heriberto Martínez, Aldo Favio Hernández Lozano y José Dolores Arroyo Cavarria. Fueron condenados a pasar 240 años de prisión, pero según testigos en el ataque participaron unas 20 personas.

ban”, dijo el ex presidente, mientras estaba de gira en Japón.

“Yo sé que si agarran a todos los responsables quizá al momento me va a dar gusto verlos ahí, pero tristeza a la vez porque eso no me va a reponer a mis hijos”.

Y no hay más detenidos porque “la investigación se detuvo”, a decir del abogado, defensor de derechos humanos y diputado Gustavo de la Rosa.

“Investigaron fuerte la primera semana y muy rápido se dieron cuenta de que había sido un homicidio ordenado por *La Línea* y tuvieron elementos para entender que había sido ordenado por *El Diego*, equivalente en aquel tiempo al *Chapo* Guzmán. El expediente no avanzó, no investigaron más, no detuvieron a nadie más, ni siquiera para declaraciones”.

Tampoco la Comisión estatal de Derechos Humanos quiso indagar, se declaró incompetente.

Entonces De la Rosa trabajaba como visitador de la comisión. “Me plantearon abiertamente: no tome el caso, no abra la queja, no se la vamos a registrar. Tomé el caso, abrí la queja, no me la registraron y 15 días después me despidieron”.

Uno de los sobrevivientes, que pide omitir su nombre, asegura que la Fiscalía General de Chihuahua perdió una vez el expediente en la administración de César Duarte y otra al iniciar el mandato de Javier Corral.

“Mi prueba balística, mis balas que me sacaron, todo se perdió”, dice molesto el joven que en aquella fiesta recibió 12 disparos en las piernas.

Las irregularidades provocaron que el 6 de noviembre de 2013 la Suprema Corte otorgara un amparo a Israel Alzate, uno de los presuntos responsables, porque las autoridades obtuvieron su confesión bajo tortura. Hoy está libre...

“Cuando lo liberan fue un miedo que en verdad, no podíamos dormir, cambiamos cerraduras, aumentamos la seguridad, modificamos los métodos de traslado para la casa y la escuela, estábamos alerta”, dice el sobreviviente que hoy tiene 26 años. ■



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/20	REPÚBLICA	34

VERACRUZ

Padres piden aclarar desvío de recursos

CÓRDOBA. Padres de familia de la primaria Ignacio Aldama cerraron las puertas al personal de la institución hasta que el titular de la Secretaría de Educación, Zenyazen García, no se presente a la primaria a firmar personalmente sus peticiones. Argumentaron que sólo atenderán al funcionario puesto que anteriormente ya asistieron otras autoridades educativas y, supuestamente, fueron engañados siendo que el desvío de recursos fue denunciado hace 15 días.

Guadalupe Castillo/El Sol de Córdoba



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/20	REPÚBLICA	34

GUERRERO

Estudiantes exigen plazas con bloqueos

ACAPULCO. Un grupo de estudiantes de la Escuela Superior de Educación Física bloqueó la Costera Miguel Alemán para exigir 49 plazas para la generación 2016 al 2020. Al sitio llegaron agentes de gobierno y tras dialogar con los manifestantes los convencieron para retirar el paro bajo la promesa de sostener una reunión con el gobernador Héctor Astudillo Flores. Durante el mitin hubo afectaciones viales, por lo que incluso un habanero fue detenido por las autoridades por circular en sentido contrario a la vía pública. **Celso Castro/El Sol de Acapulco**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/20	1	5

Alistan expo para orientar a jóvenes de bachillerato

En México se llevará a cabo la primera edición de la Semana de la Educación México, que durante tres días ofrecerá alternativas y orientación vocacional a los estudiantes que concluyeron su bachillerato y buscan continuar sus estudios a nivel profesional.

Del 30 de enero al 1 de febrero, en el Centro de Exposiciones Expo Santa México, más de 80 empresas, instituciones y entidades que aportarán respuestas a las necesidades actuales, dando a conocer las oportunidades del mercado laboral, educación y formativo.

“Esto fue una iniciativa junto con Institución Ferial de Madrid (IFE-MA), que desde mediados del año pasado, firmamos un acuerdo para traer grandes eventos a México. El primero es precisamente el de la Se-

mana de la Educación en México, que desde hace 27 años se desarrolla exitosamente Madrid. Es una fórmula muy probada”, dijo Francisco Medina, director de Mercadotecnia de la Semana de la Educación México, en entrevista con 24 HORAS.

Dicho evento busca reducir la tasa de abandono del bachillerato, “es la más alta del sistema educativo nacional, la media superior anda en un 12.3% de abandono. Buscamos es que eso no ocurra y se revierta”.

“Lo que ofrecen este tipo de eventos es una orientación vocacional, instituciones, escuelas, incluso asistirán escuelas del extranjero, como Canadá, España, Francia, Australia, Nueva Zelanda, Estados Unidos, otras más que darán facilidades de becas y de financiamiento para poder hacer estudios en el extranjero”, agregó.

Actualmente hay una gran demanda y necesidad de educación de buena calidad, y sobre todo por los chicos que salen del bachillerato y que no tiene a veces las alternativas”

FRANCISCO MEDINA

Director de Mercadotecnia de la Semana de la Educación México

El evento es gratuito y no tiene costo alguno, además de que se contará con transporte en tres puntos de la Ciudad de México: Auditorio Nacional, Plaza Perisur y en Tlalnepantla; para facilitar el traslado de la gente a la Expo Santa Fe y de regreso a los mismos puntos.

Para los jóvenes, los papás y las personas que quieran asistir al evento, tendrán que registrarse en la página: www.semanadelaeducacionenmexico.com quienes podrán ingresar los tres días, de 10:00 a 19:00 horas, los tres días. / ALEJANDRO GRANADOS



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/20	NACIONAL	2

Desaparece la CNDH oficina para caso Iguala

CÉSAR MARTÍNEZ

Rosario Piedra, titular de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), ordenó desaparecer la Oficina Especial para el caso Iguala, que indagó y daba seguimiento a la desaparición de los normalistas de Ayotzinapa en 2014.

La Dirección General de la Primera Visitaduría, a cargo de José Martínez Cruz, dará seguimiento al caso y acompañamiento a los fami-

liares de las víctimas, informó el organismo.

La Oficina Especial fue creada el 18 de diciembre de 2014 bajo la dirección de José Larrieta, quien al final de la administración de Enrique Peña Nieto emitió la Recomendación por Violaciones Graves 15VG/2018.

En un comunicado, la CNDH reiteró que esa recomendación será analizada junto con los familiares de los normalistas desaparecidos, con la finalidad de valorar su

alcance y encontrar la forma de avanzar hacia una conclusión de las investigaciones.

“La titular de la CNDH, instruyó a la Coordinación General de Seguimiento de Recomendaciones y de Asuntos Jurídicos completar el seguimiento de la recomendación (de Larrieta).

“Y dio a José Martínez Cruz, director general de la Primera Visitaduría, la encomienda de acompañar a los padres y familias de los normalistas desaparecidos

en esta nueva etapa”, señaló el organismo.

Según el comunicado, 80 estudiantes de la Normal de Ayotzinapa viajaban el 26 de septiembre de 2014 en dos autobuses en el norte del estado de Guerrero, rumbo a la Ciudad de México, cuando fueron interceptados.

Una de las unidades, donde viajaban 43 estudiantes, desapareció tras un enfrentamiento con policías municipales y miembros de la delincuencia organizada.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/2020	POLÍTICA	15

Docentes de MxM rechazan el nuevo reglamento para elegir dirigentes sindicales

Laura Poy Solano

La organización civil Maestros Comprometidos por México (MxM), que agrupa a profesores elbistas, reiteró su rechazo al nuevo Reglamento para la Elección de Directivas Seccionales del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), al considerar que es “antidemocrático, violenta la ley laboral y se trata de una manipulación, es una farsa”, aseguró Alberto Hernández Meneses, ex secretario de la sección 36 del estado de México – considerada bastión elbista– e integrante de la mesa directiva nacional de MxM.

En entrevista con *La Jornada*, aseguró que el reglamento fue elaborado “por una cúpula sindical y a espaldas de la base magisterial, a fin de cubrir los intereses de quienes se dicen los representantes, y que nosotros, como MxM, no reconocemos. Lo único que exigimos es que se aplique la ley y se respete la voluntad de los trabajadores”.

Por ello, advirtieron que de aplicarse para la elección de dirigentes estatales, “vamos a recurrir a todas las acciones que la ley permita, incluidos los procesos jurídicos, a fin de defender nuestros derechos sindicales, y vamos a interponer todo lo que la ley permita”, por lo que no descartó que acudan a ampararse ante autoridades competentes.

Hernández Meneses, ex integrante del Comité Ejecutivo Nacional del SNTE, destacó que los educadores elbistas “lo que pedimos es establecer una mesa plural (con el gobierno federal) a la que acudan todas las expresiones sindicales para definir los criterios y las reglas de juego de los procesos de elección de las dirigencias, comenzando por el CEN, a través del voto personal, universal, secreto y directo, para continuar con las delegaciones y secciones sindicales, pero que haya un árbitro neutral”.

Denunció que en el nuevo reglamento aprobado por el SNTE, la dirigencia del gremio magisterial “tiene todo el control, no sólo para emitir las convocatorias, definir el lugar de la elección, quién puede o no ser registrado como candidato, emitir las boletas, trasladarlas al lugar de la votación, y hacer el recuento de los sufragios, para la cual se otorga a sí misma hasta tres días, en los que podemos suponer que ‘se les va a caer el sistema’”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/2020	ESTADOS	25

Reclaman maestros de Michoacán salarios atrasados

ERNESTO MARTÍNEZ

Corresponsal

Morelia, Mich., Cientos de integrantes de los sindicatos de Empleados (Sueum) y de Profesores (SPUM) de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (Umsnh); integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), así como afiliados a sindicatos de institutos tecnológicos regionales y de educación media superior, marcharon ayer del estadio Venustiano Carranza al palacio de gobierno para exigir garantías laborales y pagos rezagados.

La Umsnh tiene 12 días en huelga y los más de 3 mil maestros agremiados al SPUM reclaman que se les deposite 75 por ciento del aguinaldo, como lo prometieron las autoridades de la casa de estudios, las cuales violan un acuerdo para reformar el sistema de jubilaciones y pensiones que implica solventar dicha prestación.

A su vez, el Sueum demanda que se paguen a los empleados administrativos de la Umsnh los salarios correspondientes a diciembre pasado, el aguinaldo y prestaciones, independientemente de que firmen o no el acuerdo para los cambios al

Por su parte, profesores agremiados a la CNTE aseguran que aún les deben sueldos pese a que el 24 de enero se firmó un convenio entre la Federación y el estado para que a partir de ese día el gobierno de la República, por conducto de la Secretaría de Educación Pública, se responsabilice de la nómina de más de 32 mil maestros michoacanos, con una aportación estatal de aproximadamente 10 por ciento.

En tanto, docentes y otros empleados de la Universidad Intercultural Indígena de Michoacán; lo mismo que de los tecnológicos regionales de Apatzingán, Los Reyes, Pátzcuaro y Uruapan, y de instituciones de educación media superior, entre ellas Telebachilleres, exigen garantías laborales porque ha habido rezagos en el pago de salarios y recortes presupuestales.

Los manifestantes, acompañados por organizaciones integrantes del Frente Cívico Social, realizaron un mitin frente al palacio de gobierno.

El dirigente estatal de la CNTE, Víctor Manuel Zavala Hurtado, anunció que se prepara la convocatoria para el relevo de la dirigencia nacional de la coordinadora, que se debió llevar a cabo hace aproximadamente un año.



Reporte Indigo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/2020	REPORTE	4

**Contribuye SNTE
con educación pública
ESPECIAL**

El secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Alfonso Cepeda Salas, refrendó el compromiso de la organización magisterial “de contribuir para que la educación pública sea la base de la Cuarta Transformación que

ha emprendido el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador”.

Ante más de 3 mil maestros del país, el dirigente sindical encabezó el 1er Foro Nacional para la Transformación Educativa, con el propósito de construir la propuesta del magisterio para fortalecer la Nueva Escuela Mexicana.

En el encuentro, inaugurado por el Secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán, Cepeda Salas manifestó que “sólo trabajando unidos, con la generosidad de este gremio, sin mezquindades ni chantajes, y junto a la sociedad, podremos realizar el gran cambio que busca abatir la pobreza, las desigualdades, la injusticia”.



OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Artículo Casi imposible | Carlos Ornelas (Excélsior, p. 11)**
- **Columna Kiosko | De autonomía, transparencia y confrontaciones (El Universal, p. 2)**

SEP

- **Columna Frentes Políticos | 3. A prueba (Excélsior, p. 11)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Artículo Semana de la Educación | Juan Carlos Sánchez Magallán (Excélsior, p. 10)**
- **Columna Invitada | Los jóvenes ponen el ejemplo, van por una nueva cultura del medio ambiente (Excélsior, p. 15)**
- **Columna Rozones | Pronto clases en prepa 7 (La Razón, p. 2)**

SNTE/CNTE

- **Columna El Correo Ilustrado | Respaldo al magisterio combativo michoacano (La Jornada, p. 2)**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/2020	NACIONAL	11



Carlos Ornelas

Académico de la Universidad Autónoma Metropolitana
carlos.ornelas@icloud.com

Casi imposible

“La seño Aurora era estricta y a las mamás les gustaba, pero a nosotros no; no nos daba tiempo para un respiro. Nadie podía salir al baño, aprendimos a disciplinar el cuerpo, a no tomar agua o refresco antes de la clase e ir a la casita antes de entrar al salón.

Los alumnos de mi grupo y yo éramos los más tristes de toda la escuela, casi no jugábamos en el patio a la hora del recreo. A pesar de ello, nos las ingeniábamos para, de vez en cuando, hacer un chiste a costa de la seño o de algún compañero y gozar un poco”.

Ayer, en mi sesión con estudiantes del Tronco Interdivisio-
nal, alumnos de primer ingreso a la Universidad Autónoma
Metropolitana, Unidad Xochimilco, debatimos la historia de
la seño Aurora. Ella era la profe de niños que cursaban el
tercero de primaria, en 1955, en Durango.

Puse la descripción preliminar en dos párrafos:

“Mis registros de la maestra Aurora son imperecederos.

Me acuerdo de su figura por su espalda ancha, pues escribía mucho en el pizarrón, su gesto áspero, su hablar pausado, pero con volumen, y su caminar lento, por entre los pupitres, como torero en el paseíllo, cuando dictaba un sumario que teníamos que escribir y memorizar. Dictaba los resúmenes con voz clara y pausada; no tenía notas, pero nunca se equivocaba en nada. Se sabía todas las fechas y nombres que hiciera falta. Su entonación era correcta y firme. Tengo la impresión de que, si ya hubiéramos sabido, no tendríamos necesidad de que nos dijera coma o punto y seguido. El cierre de sus dictados siempre era el mismo: hasta aquí llegamos hoy. Para mañana...

“La seño Aurora era una maestra dedicada, trabajadora como pocas y por eso las mamás la apreciaban y querían que sus hijos tomaran clase con ella; sabía lo que quería de sus alumnos, laboraba con nosotros mañana y tarde, revisaba con cuidado cada línea que escribíamos y marcaba en un círculo cada falta de ortografía o error tipográfico (de ella adquirí el hábito de leer con un lápiz rojo en la mano los trabajos de mis alumnos). Examinaba cada una de las operaciones de aritmética que nos encargaba de tarea de un día para otro, con el rojo indicaba las fallas y con el azul ponía la calificación”.

Empero, también era autoritaria. Concebía a la escuela como una institución donde todo el mundo debería estar “ordenadito” y en su lugar. Aventaba el borrador, daba reglazos en las manos a quienes tenían faltas de ortografía, coscorriones a quienes levantaban la voz, mandaba al rincón a quien no respondía a una pregunta y quien no entregaba

la tarea que había encargado el día anterior se arriesgaba a sufrir una pena corporal y un regaño severo.

La parte central, que corresponde a la escuela disciplina-
ria (urbana y elitista para las clases medias) del régimen de la
Revolución Mexicana describe el actuar de aquella maestra
en el aula:

“La seño Aurora era estricta y a las mamás les gustaba, pero a nosotros no; no nos daba tiempo para un respiro. Nadie podía salir al baño, aprendimos a disciplinar el cuerpo, a no tomar agua o refresco antes de la clase e ir a la casita antes de entrar al salón. Los alumnos de mi grupo y yo éramos los más tristes de toda la escuela, casi no jugábamos en el patio a la hora del recreo. A pesar de ello, nos las ingeniábamos para, de vez en cuando, hacer un chiste a costa de la seño o de algún compañero y gozar un poco. Muchos nos quedábamos en el aula completando la tarea y otros castigados, algunos nada más porque habían sonreído y no pudieron explicar por qué. Pero también éramos los mejores. En los concursos internos a veces calificábamos arriba de los de cuarto y quinto para resolver problemas de aritmética. En los concursos de enero que organizaba la directora, mi grupo sacó el primer lugar en matemáticas, historia y ortografía. La motivación para sobresalir era fuerte: si no lo hacíamos, la seño Aurora se enojaba”.

El exceso que narra esa historia es que la seño Aurora le rompió la nariz al niño más aplicado porque se rebeló en contra de ella. La mamá de ese chamaco la apoyó: “¡Aquí se lo dejo, apriétele! ¡Dele duro, para que aprenda!”.

La mayoría de mis alumnos son *posmillennials* (nacieron después de 1995), vivieron en otro ambiente social y pasaron por otro tipo de relaciones escolares. Les parece casi imposible que una mamá no defendiera a su hijo de una agresión y prefiriera a la maestra por sobre él.

Pedí a los estudiantes que escribieran una moraleja de la historia. Una: “Los tiempos cambian. Hoy los alumnos golpean a las maestras”. Otro sesgo de la violencia escolar.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/2020	NACIÓN	2

OPINIÓN // KIOSKO. CORRESPONSALES DE EL UNIVERSAL // KIOSKO

De autonomía, transparencia y confrontaciones

Tremendo pleito, nos develan, se trae la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla con el titular de la Auditoría Superior del Estado, **Francisco Romero Serrano**, pues bajo la excusa de su autonomía, el rector de esa casa de estudios, **José Alfonso Esparza Ortiz**, se ha negado a que sus finanzas sean auditadas y ha emprendido una encarnizada lucha contra el órgano y la administración estatal. La exigencia, nos mencionan, es que sea la Auditoría Superior de la Federación la que encabece las revisiones, y para lograrlo, nos confían que hay quienes hasta ven al rector y a sus huestes tras una campaña contra el reemplazamiento vehicular que impulsa el gobierno estatal. A ver de qué cuero salen más correas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/2020	NACIONAL	11

FRENTES POLÍTICOS

1. Olvidadizos. El coordinador de Morena en el Congreso de la Unión, **Mario Delgado**, aseguró que “en el momento en que Morena dejó de escuchar al Presidente empezó a enredarse, empezó a meterse en problemas”. Calificó como un despropósito que se desafíe en el partido la recomendación del Ejecutivo federal de no emplear la encuesta como método de elección e incluso, dijo, les gana la ambición por mantener el poder en lugar del interés por preservar el proyecto de la 4T. Los mismos que destruyeron al PRD ahora pretenden destruir a Morena. Su ADN es el olvido. Fue **Yeidckol Polevnsky** quien logró posicionar al partido y tiene algo que pocos ahí, lealtad. No importa el desenlace, de cualquier manera Morena pierde. Y tanto que había ganado.

2. Agritos. Desde la tribuna de la Comisión Permanente del Congreso, el diputado de Morena **Porfirio Muñoz Ledo** exigió la renuncia de **Francisco Garduño**, director del Instituto Nacional de Migración, por las violaciones a los derechos humanos de los migrantes. Reiteró no compartir la política migratoria del gobierno. Consideró “muy grave y delicado” que un personaje de corte policiaco se encargue de atender temas migratorios e hizo un reconocimiento al trabajo de su antecesor, **Tonatiuh Guillén**. “Lo sustituyeron por un antiguo compañero de partido que, por desgracia, se dedicó a tareas carcelarias por doce años. Y es necesario que se vaya”, dijo. Sus correligionarios guardaron silencio y la oposición le aplaudió. Ironizó: “No aplaudan, pero así es. Gracias. Prefiero la impopularidad”. No se puede negar su peso en la política. ¿Ya lo van a escuchar los de su partido?

3. A prueba. El titular de la SEP, **Esteban Moctezuma**, destacó que el magisterio nacional ya no es la contraparte de la autoridad educativa y reconoció sus aportaciones para hacer realidad el Acuerdo Educativo Nacional. Durante la inauguración del Primer Foro Nacional para la Transformación Educativa: Caminemos Juntos a la Nueva Escuela Mexicana, organizado por el SNTE, destacó que “construimos juntos la nueva Escuela Mexicana”. Acompañado del secretario general del SNTE, **Alfonso Cepeda**, y el director del IPN, **Mario Alberto Rodríguez**, reconoció las acciones del sindicato. Ya nomás falta pactar con la pesadilla llamada CNTE, que, si no cambia su estrategia de golpeteo, una parte de los estudiantes mexicanos seguirá creciendo sin saber poner acentos, en el mejor de los casos.

4. Aviso de ocasión. Mientras internamente hay una discusión sobre el real estado del país, desde el exterior se ve a México como un nido de oportunidades. El embajador de Israel en México, **Zvi Tal**, consideró que existe “un enorme potencial” para diversificar e incrementar el comercio bilateral, más aún cuando en este año se prevé actualizar el Tratado de Libre Comercio entre ambos países. **Zvi Tal** adelantó que Israel y México planifican el lanzamiento de nuevas negociaciones. Éstas tendrían lugar probablemente en marzo, en esta capital. “Necesitamos incluir muchos otros temas, también siguiendo al viaje muy exitoso que subsecretarios mexicanos hicieron a Israel en diciembre del año pasado”, dijo. Para quienes creen que EU lo es todo, están equivocados. No dejen al embajador con la mano extendida.

5. Disputa eterna. La noticia es que el avión presidencial divide a los senadores. La rifa, programada para el 5 de mayo, dividió las opiniones, pues mientras **Ricardo Monreal**, líder de la bancada de Morena, dijo que es un gran acto simbólico en favor de la austeridad republicana, la oposición considera que el gobierno no cuenta con la factura del avión. Por su parte, el senador de Movimiento Ciudadano por Nuevo León, **Samuel García**, comentó que sería conveniente que el gobierno informara si cuenta con la factura, pues, “al día de hoy, todavía no sabemos si el avión está en arrendamiento financiero o si arrendamiento puro, con promesa de venta o traslación de dominio, lo que sí sabemos es que no tenemos la propiedad del avión y menos la factura”. Seguramente comprará su *cachito*.



EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/2020	NACIONAL	10



Juan Carlos Sánchez Magallán

Presidente del Congreso Nacional de la Abogacía

juancarlosanchezmagallan@gmail.com

Semana de la educación

Se prevé que en 2025 los *millennials* representarán el 75 por ciento de la fuerza laboral del país. Serán, pues, al grupo que demandará mayor oferta de educación continua y posgrados en México.

Las organizaciones internacionales refieren que la educación debe ser igualitaria, justa y recreativa. Es decir, igual para todos y su oferta debe satisfacer las necesidades de los educandos. Sin duda, es un noble propósito.

Nuestra Carta Magna establece que la educación debe ser de calidad, con base en el mejoramiento constante, y especifica los componentes con los que se debe impulsar (insumos materiales, recursos humanos, procesos educativos y escolares), debiendo reflejarse en resultados de mejora académica de los beneficiarios.

Datos del Instituto Mexicano para la Competitividad, A. C. (Imco), refieren que en México están matriculados más de 28 millones 145 mil estudiantes en secundaria, 10 millones 88 mil en licenciatura y 937 mil 330 en niveles de posgrado.

La Secretaría de Educación Pública (SEP) tiene un registro de más de 10 mil 400 instituciones públicas y privadas de educación superior, siendo insuficiente su

capacidad para atender la demanda existente de niños, jóvenes y adultos del país que necesitan capacitarse y culturizarse.

En México hay 30 millones de *millennials* (grupo generacional que aglomera a los nacidos entre los primeros años de la década de los 80 y hasta principios del 2000), quienes constituyen, ahora mismo, la cuarta parte de la población del país.

Se prevé que en 2025 este

El Presidente tiene un ambicioso Programa Educativo mediante el cual se planea construir cien universidades.

28 MILLONES
145 MIL
MEXICANOS

están inscritos en secundaria.

segmento de la población será el 75 por ciento de la fuerza laboral. Representa, pues, al grupo que demandará mayor oferta de educación continua y posgrados en México.

En la educación media superior es donde existe la mayor tasa de abandono escolar, siendo de un 12.3 por ciento.

Los resultados de la prueba PISA (Programme for International Student Assessment) ubican a México por debajo de la OCDE y de los demás países participantes, específicamente en las áreas de ciencias, matemáticas y lectura.

Lo anterior, según resultados del sistema de evaluación PLANEA, donde destacan las lagunas de aprendizaje de los grados inferiores que, a la larga,

generan trampas educativas y provocan rezagos cada vez mayores, contribuyendo al alto grado de deserción escolar en el nivel medio superior.

Adicionalmente, existen 21 mil 436 instituciones de capacitación.

El Sistema Nacional de Información Estadística Educativa (SNIEE) reportó el año pasado más de 5 millones 480 mil estudiantes cursando educación media superior (bachillerato tecnológico, superior y preparatoria), incluyendo la modalidad "no escolarizada".

Las entidades con mayor concentración y equipamiento son Puebla, Ciudad de México, Estado de México, Veracruz y Jalisco.

La infraestructura escolar de las escuelas de educación básica presenta un 31 por ciento de daño estructural. Además, treinta y tres por ciento de las escuelas funciona con alguna estructura atípica, 55 por ciento tiene carencias de accesibilidad y 63 por ciento no cuenta con servicios de internet, según datos del Instituto Nacional de Infraestructura Física Educativa (INIFED).

Llama la atención que un grupo de empresarios instale la primera Semana de la Educación en México, con la cual se pretende reunir a estudiantes de bachillerato general (preparatoria o tecnológico), profesionistas y universitarios interesados en estudios de posgrado y educación continua; familias, docentes, orientadores, responsables de centros educativos y profesionales de la



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/2020	NACIONAL	10

educación para presentar la más amplia oferta académica de la educación superior en México. Dicho evento contará con la participación de diversas empresas e instituciones educativas, universidades de México y el extranjero; asociaciones, fundaciones, agencias especializadas en viajes de educación, emprendimiento, *youtubers* y consultores.

El presidente **Andrés Manuel López Obrador** tiene un ambicioso Programa Educativo mediante el cual se planea construir cien universidades públicas.

La pregunta es... ¿Algún día lograremos satisfacer la demanda educativa con calidad y evitar la deserción escolar?

¿O no, estimado lector?



EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/2020	NACIONAL	15



Columna invitada

Leonel Luna Estrada
Coordinador acción electoral Partido Verde

Los jóvenes ponen el ejemplo, van por una nueva cultura del medio ambiente

• Cada año, 13 millones de toneladas de basura plástica llegan al océano.

Una nueva cultura del cuidado del medio ambiente está surgiendo a partir de la prohibición de las bolsas de plástico en la Ciudad de México y en otras entidades del país, lo que está marcando el inicio de dejar atrás "el usar y tirar" y sobre todo el uso de productos altamente contaminantes como el plástico y unicef.

Hay una mayor conciencia sobre el destino final de los desechos sólidos, de todo aquello que se tira a la basura, algunos ya se preguntan qué hacer con tanto envase de plástico y de pet de un solo uso y con envases no biodegradables.

Quienes han tomado una mayor conciencia del daño al medio ambiente son los jóvenes, son ellos quienes reclaman no usar más plástico, evitar todo aquello que contamine el medio ambiente, bolsas y popotes de plástico.

En los últimos dos años empezaron a llamar la atención a nivel mundial jóvenes que buscan contribuir a dejar atrás el plástico de un solo uso.

Fion Ferreira es un adolescente irlandés que fue galardonado con el Gran Premio de ciencia por Google por su método para extraer microplásticos en los mares; mientras **Lilly**, una joven tailandesa de 12 años de edad, busca crear conciencia de la importancia de no usar más bolsas de plástico en Tailandia, país que ocupa el sexto lugar como uno de los que contribuyen a la contaminación en el mundo, según Greenpeace.

Todos hemos escuchado los discursos de **Greta Thunberg**,

la adolescente sueca, quien reclama a los gobiernos del mundo su intervención para evitar una catástrofe ambiental ante el cambio climático. En tanto, una joven argentina **Martina de Marcos** recorre el mundo con una campaña denominada Limpiando el mundo.

Quienes han tomado una mayor conciencia del daño al medio ambiente son los jóvenes, son ellos los que reclaman no usar más plástico, evitar todo aquello que contamine el medio ambiente, bolsas y popotes de plástico.

24

TONELADAS

de residuos en playas y ríos retiraron más de 3 mil jóvenes mexicanos en 2019

NUEVAS MEDIDAS

- En el Vive Latino próximo ya no se utilizarán plásticos ni popotes, sólo con material biodegradable.

A mediados del año pasado, más de 3 mil jóvenes mexicanos se unieron para recuperar un total de 24 toneladas de residuos en playas y ríos de nuestro país.

Hay varias universidades del país que estudian la utilización del nopal, maíz y de la hojarasca para que sean la materia prima de una bolsa para varios usos y reutilizable.

El año pasado, un grupo de jóvenes de Morelia, Michoacán, organizaron en redes sociales la iniciativa #MoreliaCeroPlásticos y #UnoalDía que se trataba de recoger basura de las calles, tomarse una foto y etiquetar en redes a dos de sus amigos para que repetirán la acción y así multiplicarse el esfuerzo. Fue muy exitoso este ejercicio tan sencillo.

Los cambios de comportamientos a favor del medio ambiente ya se viven diariamente. A mediados de marzo se llevará a cabo el Festival Iberoamericano de Cultura Musical Vive Latino y se aplicarán nuevas estrategias para reducir la contaminación. Ya no se utilizarán plásticos ni popotes, sólo con material biodegradable.

Estamos ante una gran cruzada mundial por evitar el plástico de un solo uso. México no puede ignorar tal situación. Y quienes nos están poniendo el ejemplo son los jóvenes.

Es normal que exista un intenso debate por las medidas de la prohibición de las bolsas

de plástico de un solo uso, pero estoy seguro que vamos por buen camino. Llegará un momento en que los empresarios, los legisladores, las autoridades y los ciudadanos estaremos dispuestos en aportar algo más a favor del medio ambiente.

En el fondo, la discusión debería centrarse en cambiar nuestros hábitos, utilizar bolsas de materiales no para un solo uso, sino de forma permanente y continuar con estudios científicos para encontrar las mejores opciones, y así evitar a toda costa, la contaminación en nuestros mares y la muerte de cientos de especies animales.

De acuerdo con el Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente, cada año, 13 millones de toneladas de basura plástica llegan al océano y hay investigaciones realizadas por universidades que han

demostrado que algunas especies de peces comen las partículas plásticas que dañan la salud de los humanos.

Así que es tiempo de cambiar de conducta y empezar de una vez por tomar algunas medidas, de lo contrario las futuras generaciones —nuestros hijos y nietos— serán quienes padezcan una situación más difícil de la que hoy vivimos en materia ambiental.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/2020	LA DOS	2

ROZONES

• Goan se sostiene

Así que no hay nada, hasta ahora, que haga cambiar de parecer a los gobernadores panistas en su idea de no sumarse al Insabi. Se tiene previsto que mañana presenten su propuesta alterna, en la que son tres los temas que exigen esclarecer: la federalización de los servicios de salud, la transparencia en la distribución de medicamentos y la lista de enfermedades que van a tener gratuidad. Pero, sin duda, lo que más ruido les provoca, nos dicen, es el tema del dinero, pues con los recursos disponibles las cuentas no les salen, si la idea es que sea gratuita la atención médica, incluso de tercer nivel. Por eso los gobernadores panistas, en este tema encabezados por el de Aguascalientes, **Martín Orozco**, están lejos de dar el sí a la política de salud de la 4T.

• El cambio en Fertilizantes

La noticia es que en la Secretaría de Agricultura al final decidieron que **Jorge Gage**, quien estuviera a cargo del programa de fertilizantes, no siga más al frente del mismo, luego de múltiples reclamos planteados por organizaciones, funcionarios estatales de Guerrero, campesinos y legisladores. Hay quien aún recuerda los momentos críticos, el año pasado, en los que las comunidades, desesperadas porque no les llegaba el insumo tomaban camiones y saqueaban bodegas, ante la ausencia de la dependencia. En la Sader confirman que el funcionario realiza el cierre de los informes finales del programa, respecto al cual se tienen programados ajustes. No podría ser de otra manera, nos dicen ejidatarios, luego de la caída de la producción que causaron las fallas del programa.

• Se calienta tema migratorio, otra vez

La agenda sobre el tema migratorio será de obligada atención en los próximos días, por varios hechos: para empezar, se anuncia el arribo de una caravana más que ha sido bautizada como "del diablo", que estaría conformada por alrededor de ocho mil migrantes. En ese sentido, nos recuerdan que unos cuatro mil conformaban la caravana que cruzó el país en 2019 y llegó hasta la frontera de Estados Unidos, donde enfrentó a la *Border*. Habrá que ver si, efectivamente, tiene esa dimensión. Lo cierto es que el amago se da en medio de un choque de señales entre Gobernación y el Instituto Nacional de Migración, que encabeza **Francisco Garduño**, tras la decisión de este último de cerrar las puertas a las ONG de las estaciones migratorias. Uuuff

• Pronto, clases en Prepa 7

La noticia es que la entrega de la Prepa 7 que hicieron ayer paristas, tras mantenerla en su poder durante más de dos meses, viene a despresurizar una situación que comenzaba a tensarse. La Rectoría, de **Enrique Graue**, se quita un peso de encima, al tiempo que se anotan un punto los mediadores que hicieron bien la tarea. Los paristas, tras entregar el inmueble, acordaron mantenerse unidos para que las respuestas de la UNAM al pliego petitorio que plantearon sean atendidas, principalmente el seguimiento a las denuncias de acoso. En tanto, la máxima casa de estudios continuará en un proceso de reforma institucional para atender la realidad de la violencia de género.

• ¿Quién quitó y puso en Congreso local?

Así que **Martha Soledad Ávila Ventura**, del grupo político de **Valentina Batres** y **Guadalupe Chavira**, es la nueva coordinadora de la bancada morenista en el Congreso capitalino. Resulta que al final **José Luis Rodríguez**, quien también aspiraba a ese cargo y tenía algunos respaldos, aceptó quedarse como vicecoordinador y eso desatoró la situación. Lo curioso o extraño, nos comentan, es que el anuncio vino de la Comisión de Honor y Justicia de Morena, que encabeza **Héctor Díaz-Polanco**, cuando debería ser un asunto estrictamente legislativo y no partidario. Como sea, con esta designación se espera que se destraben temas de pendiente aprobación en el Congreso local.

• Trabas al Tren Maya

Algunos dicen que el tema de los amparos para tratar de descarrilar el Tren Maya, obra a cargo de **Rogelio Jiménez Pons**, ya se venían perfilando, así que no tomaron tanto por sorpresa a Fonatur, que, sin embargo, ayer respondió que por el momento no ha sido notificado de la suspensión provisional concedida por el Juzgado Primero de Distrito en el estado de Campeche. El amparo fue promovido por organizaciones indígenas contra la consulta que resultó en el sí a la obra. Por lo pronto, se ordena no aprobar el proyecto o, si éste ya se aprobó, no ejecutarlo. Se espera, dicen, que el Gobierno federal enfile la estrategia que le permitió destrabar los litigios por Santa Lucía. Pero ya se verá.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/01/2020	EL CORREO ILUSTRADO	2

Respaldo al magisterio combativo michoacano

La sección 18 es un contingente consolidado de la CNTE y participante activo en las tareas de solidaridad internacional desplegadas por la Coalición Trinacional en Defensa de la Educación Pública.

En momentos en los que a nivel nacional hay disputa por la construcción de frentes sociales, que impulsen propuestas antineoliberales que contribuyan a cambiar la correlación de fuerzas a favor de los trabajadores y de nuestro pueblo, se orquestan desde el poder, tácticas y estrategias para dividir el accionar del magisterio democrático de Michoacán y con ello disminuir su fuerza y debilitar a la CNTE. Pedimos a los maestros de la sección 18 encontrar caminos democráticos para dirimir las discrepancias, poner por delante los intereses de la base, recuperar los principios y respetar las instancias de gobierno seccional, sin abandonar la crítica y exigencia de renovación seccional.

Repudiamos la injerencia del gobierno de Silvano Aureoles en los asuntos internos de la sección y rechazamos los actos de violencia como instrumento de intimidación para desalentar la participación organizada y combativa del magisterio michoacano en el relevo seccional.

Por la sección mexicana de la Coalición Trinacional en Defensa de la Educación Pública, María de la Luz Arriaga y Sara Unda